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Екатеринбург – 300: 
премия основателей
Евгений Куйвашев принял участие в чествовании заслуженных екатеринбуржцев

1 000 
килограммов золота 
в концентрате 
выпустила компания 
«Краснотурьинск-
Полиметалл»

Добиться такого результата удалось 
благодаря новой обогатительной 
фабрике, которую компания 
запустила всего четыре месяца назад. 

В 2024 году предприятие 
намерено построить и ввести 
в эксплуатацию вторую очередь 
фабрики, чтобы перерабатывать 
не только золотоносную руду, 
но и медно-цинковую. 

Подробности на стр. VII 

>172 тысяч

свердловчан записались 
в качестве участников 
всероссийской 
тренировки 
по дистанционному 
электронному 
голосованию (ДЭГ)

По данным на 17 ноября 
программно-технический 
комплекс протестировали более 
75 % свердловчан. Это на 5 % выше 
среднероссийского уровня. 
Это третий показатель по России. 
Больше потенциальных 
тестировщиков только в Московской 
и Ростовской областях.

КАЖДУЮ СУББОТУГрафическая история Максима Смагина

На этой неделе в Екатеринбурге прошел седьмой 
Общероссийский форум стратегического развития «Города 
России. Новые рубежи». Традиционно в повестку Форума 
включены непростые вопросы городского планирования, 

устойчивости экономики и достижения стратегических 
задач, поставленных Президентом России. За годы 
существования форум «Города России. Новые рубежи» 
стал одной из главных площадок для обсуждения вопросов 

стратегического планирования социально-экономического 
и пространственного развития муниципальных образований. 
Именно здесь происходит обмен лучшими практиками между 
представителями власти, бизнеса, науки и общественности. 

Сергей РЫБАКОВ

Вручение премии имени В.Н. Татищева Вручение премии имени В.Н. Татищева 
и Г.В. де Геннина по традиции прошло и Г.В. де Геннина по традиции прошло 
накануне исторического дня основания накануне исторического дня основания 
города, который отмечается 18 ноября. города, который отмечается 18 ноября. 
Премия присуждается за деятельность, Премия присуждается за деятельность, 
внесшую значительный вклад в социально-внесшую значительный вклад в социально-
экономическое развитие Екатеринбурга. экономическое развитие Екатеринбурга. 
В этом году ее вручили в 25-й раз. В этом году ее вручили в 25-й раз. 
В церемонии приняли участие губернатор В церемонии приняли участие губернатор 
Свердловской области Евгений КУЙВАШЕВ, Свердловской области Евгений КУЙВАШЕВ, 
гглава Екатеринбурга Алексей ОРЛОВ, лава Екатеринбурга Алексей ОРЛОВ, 
председатель Екатеринбургской городской председатель Екатеринбургской городской 
думы Анна ГУРАРИЙ, митрополит думы Анна ГУРАРИЙ, митрополит 
Екатеринбургский и Верхотурский Евгений. Екатеринбургский и Верхотурский Евгений. 

Областные власти продолжат реализацию Областные власти продолжат реализацию 
проектов, призванных обеспечить дальней-проектов, призванных обеспечить дальней-
шее развитие и процветание Екатеринбурга.  шее развитие и процветание Екатеринбурга.  

– За 300 лет стараниями трудолюбивых, – За 300 лет стараниями трудолюбивых, 
творческих, мастеровых людей Екатерин-творческих, мастеровых людей Екатерин-
бург из завода-крепости превратился в совре-бург из завода-крепости превратился в совре-
менный мегаполис, который служит интере-менный мегаполис, который служит интере-
сам России, способствует уверенному разви-сам России, способствует уверенному разви-
тию всей Свердловской области. У нас впереди тию всей Свердловской области. У нас впереди 
много планов и крупных проектов, связанных много планов и крупных проектов, связанных 
с Екатеринбургом, – сказал Евгений Куйвашев.с Екатеринбургом, – сказал Евгений Куйвашев.

По словам губернатора, региональные По словам губернатора, региональные 
власти продолжат оказывать поддержку в власти продолжат оказывать поддержку в 
строительстве поликлиник и спортплощадок, строительстве поликлиник и спортплощадок, 
обновлении парка городского автотранспор-обновлении парка городского автотранспор-
та, благоустройстве парков и по другим важ-та, благоустройстве парков и по другим важ-
ным для жителей проектам.ным для жителей проектам.
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Аграрии собрали 
урожай наград
Состоялась церемония награждения работников сельского хозяйства 

и перерабатывающей промышленности области

Сергей РЫБАКОВ,  
Надежда ВЕРШИНИНА 

Вчера в Доме Севастьянова 
70 работников АПК, 
сельхозтоваропроизводителей, 
ветеранов отрасли 
и представителей аграрной 
науки региона поздравил 
первый заместитель 
губернатора Свердловской 
области Алексей ШМЫКОВ.

– Сегодня мы чествуем тех, 
кто каждодневно обеспечива-
ет жителей нашей области каче-
ственными и безопасными про-
дуктами питания. На протяже-
нии последних лет сельское хо-
зяйство, пищевая и перерабаты-
вающая промышленность зани-
мают достойное место в социаль-
но-экономическом развитии ре-
гиона. По многим показателям в 
сельском хозяйстве наша область 
входит в двадцатку лучших ре-
гионов Российской Федерации, 
а по производству яиц, картофе-
ля и молока – в десятку, – отметил 
первый заместитель губернато-
ра Свердловской области Алек-
сей Шмыков.

В числе награжденных – до-
цент кафедры технологические 
и транспортные машины Ураль-
ского государственного аграрно-
го университета (УрГАУ), предсе-
датель Совета молодых ученых 
Артем Садов, который в эксклю-
зивном интервью «Областной га-
зете» поделился своими впечат-
лениями и планами.

– Какие чувства Вы испыты-
ваете от столь весомого призна-
ния ваших заслуг?

– Я человек достаточно 
скромный. Конечно, мне было 

приятно, но скорее – удивитель-
но. В конкурсе участвовало мно-
го достойных преподавателей с 
хорошими программами и ма-
стер-классами. Но, что скрывать, 
очень желанно.

– Как Вы считаете, почему 
важно на государственном уров-
не поддерживать молодых уче-
ных? 

– Молодой ученый тратит 
много сил на свое саморазвитие, 
проведение исследований, и у 
него не остается времени на воз-
можность дополнительных зара-
ботков. Например, я, как педагог, 
с утра на занятиях, потом зани-
маюсь со студентами проектной 
работой, а оставшееся время я 
трачу уже на свои исследования – 
во внеурочную деятельность. 

Всего в торжественном ме-
роприятии приняли участие 70 
аграриев со всего региона, полу-
чивших благодарственные пись-
ма и почетные грамоты. Трем 
фермерам вручили спецтехни-
ку, затраты на которую им ком-
пенсируются министерством аг-
ропромышленного комплекса и 
потребительского рынка Сверд-
ловской области.

Ключи от зерноуборочного 
комбайна получил генеральный 
директор ООО «Некрасово-1» (Бе-
лоярский городской округ) Алек-
сандр Волковский, кормоубороч-
ный комбайн появится в агро-
фирме «Восточная» (Байкалов-
ский район), ключи от него вру-
чили директору Михаилу Жени-
ну, а также новый трактор отпра-
вится в крестьянско-фермерское 
хозяйство Валентины Аймето-
вой из Красноуфимска, которое 
она возглавляет.

Среди награжденных – глава 
крестьянско-фермерского хозяй-
ства Андрей Кунников из Богда-
новича. Он удостоен благодарно-
сти Министерства сельского хо-
зяйства РФ. До 2020 года фермер 
занимался выращиванием кар-
тофеля, а после сменил направ-
ление работы, и сейчас успешно 
разводит крупный рогатый скот 
молочного направления.

«В нашем хозяйстве содер-
жится 275 голов крупного рогато-
го скота, в том числе 165 коров. У 
нас есть постоянные каналы реа-
лизации продукции. Мы посто-
янно стремится к улучшению ее 
качества и расширению произ-
водства», – рассказал Андрей Кун-
ников.

Глава крестьянско-фермер-
ского хозяйства Андрей Савчен-
ко из Нижнесергинского райо-
на в этом году стал бронзовым 
призером соревнований «Трак-
тор-шоу» в рамках десятого От-
крытого чемпионата России по 
пахоте, и на торжественном ме-
роприятии он получил диплом 
чемпионата. Андрей Савчен-
ко организовал свое крестьян-
ско-фермерское хозяйство, кото-
рое специализируется на расте-
ниеводстве, в 1992 году.

«Чтобы работать и развивать-
ся в сельском хозяйстве, нужно 
быть организованным, работо-
способным, требовательным к 
себе и подчиненным, уметь най-
ти творческий подход к реше-
нию задач любого уровня. Важ-
но воспитать в себе дисциплини-
рованность и обладать высоким 
чувством ответственности»,  – 
уверен Андрей Савченко.
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Звания «Почетный гражданин города Екатеринбурга» удостоены:

 художественный руководитель Уральского государственного театра 
эстрады Александр Новиков;

 президент Футбольного клуба «Урал» Григорий Иванов;
 президент Уральской торгово-промышленной палаты Андрей Беседин;
 ректор Уральского государственного экономического университета, доктор 

экономических наук, профессор Яков Силин.

Почетный знак «За заслуги перед городом Екатеринбургом» получили:

 директор ООО «Продюсерский центр «ЛАД» Евгений Горенбург;
 заведующий отделением противоопухолевой лекарственной терапии 

и хирургических методов лечения ГКБ № 40 Сергей Демидов;
 председатель Совета директоров АО «Пневмостроймашина» Анатолий 

Павлов;
 заместитель председателя Региональной общественной организации 

«Свердловская областная ассоциация бывших узников гетто и нацистских 
лагерей» Валентина Рябцева;

 генеральный директор Губернского яхт-клуба «Коматек» Юрий Крюченков.

Премия имени В.Н. Татищева и Г.В. де Геннина 

В номинации «За заслуги в области экономики и в развитии 
городского хозяйства» премии удостоились:

 заместитель главного инженера по тепловым сетям – руководитель 
департамента тепловых сетей ПАО «Т Плюс» Юрий Григорьев;

 главный инженер по оперативной работе АО «Екатеринбургская 
теплосетевая компания» Игорь Муртазин;

 менеджер проекта ООО «ИТ Плюс» Иван Осинцев;
 начальник производственно-технического управления 

АО «Екатеринбургская теплосетевая компания» Марат Тимершин;
 исполнительный директор АО «Екатеринбургская теплосетевая компания» 

Андрей Шмельков.

В номинации «За заслуги в области медицины» премией отмечены:
 заместитель директора по научной работе ГАУЗ СО «Центр 

специализированных видов медицинский помощи «Уральский институт 
травматологии и ортопедии имени В.Д. Чаклина», доктор медицинских 
наук, профессор РАН Кирилл Бердюгин;

 ведущий научный сотрудник ФГБОУН Институт иммунологии 
и физиологии Уральского отделения Российской академии наук, доктор 
биологических наук Ольга Бердюгина;

 президент, член-корреспондент РАН, профессор, доктор медицинских наук, 
заслуженный врач РФ ФГБОУ ВО «Уральский государственный медицинский 
университет» Министерства здравоохранения РФ Сергей Кутепов;

 директор ГАУЗ СО «Центр специализированных видов медицинский помощи 
«Уральский институт травматологии и ортопедии имени В.Д. Чаклина», 
доктор медицинских наук, заслуженный врач РФ Игорь Шлыков.

В номинации «За заслуги в области образования, культуры 
и искусства» (культура) награждены:

 ведущий научный сотрудник ФГБУН Института истории и археологии 
УрО РАН, доктор исторических наук, доцент Константин Бугров;

 заместитель председателя Законодательного Собрания Свердловской 
области, доктор экономических наук Виктор Маслаков;

 директор ФГБУН Институт истории и археологии УрО РАН, доктор 
исторических наук, профессор, член-корреспондент Российской академии 
наук Игорь Побережников;

 председатель УрО РАН, доктор юридических наук, профессор, академик 
Российской академии наук Виктор Руденко;

 советник вице-губернатора Свердловской области Александр Рыжков.

В номинации «За заслуги в области образования, культуры 
и искусства» (образование) лауреатами премии стали:

 начальник Свердловской детской железной дороги имени 
Н.А. Островского, структурного подразделения Свердловской железной 
дороги филиала ОАО «РЖД» Максим Алалыкин;

 начальник Свердловской дирекции по капитальному строительству, 
структурного подразделения Дирекции по строительству сетей связи 
филиала ОАО «РЖД» Иван Богаенко;

 начальник Свердловской дирекции по эксплуатации зданий и сооружений 
Свердловской железной дороги филиала ОАО «РЖД» Александр Дмитренко;

 начальник службы управления персоналом Свердловской железной 
дороги филиала ОАО «РЖД» Владислав Жигарин;

 начальник Административно-хозяйственного центра Свердловской 
железной дороги филиала ОАО «РЖД» Денис Князев;

 заместитель начальника Свердловской железной дороги филиала 
ОАО «РЖД» по кадрам и социальной работе Дмитрий Романенко.

В номинации «За заслуги в области архитектуры и строительства» 
премию получат:

 заместитель главного инженера – руководителя бюро ГИП ООО «Научно-
инжиниринговый центр архитектуры и строительства» Анастасия Алешина;

 заместитель генерального директора АО «Синара-Девелопмент» Данил 
Значков;

 заместитель директора по строительству объектов Универсиады 
Государственного казенного учреждения Свердловской области «Управление 
капитального строительства Свердловской области» Любовь Орлова;

 генеральный директор ООО «Синара-Девелопмент-Проект» Михаил Уваров.

Артем Садов – эксперт и участник многих отраслевых научных конференций, 
форумов и конкурсов и соавтор шести патентов на полезные изобретения

Екатеринбург – 300:  

премия основателей
Глава Екатеринбурга Алексей Орлов вручил награды города.
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тематические полосы

IIIЕКАТЕРИНБУРГ – 300: НАУКА

«ФИЗИКИ В ПОЧЕТЕ»
Научные открытия.
Технологические изобретения.  
Практическое применение

Город ученых, инженеров и конструкторов 
В день 300-летия Екатеринбурга открывается выставка «Наука в большом городе» 

Наталья ШАДРИНА

Наш тематический выпуск 
посвящен научным разработкам 
ведущих вузов региона. 
И так совпало, что сегодня, 
в исторический день рождения 
столицы Урала, Музей истории 
Екатеринбурга презентует 
выставку, посвященную 
интеллектуальному 
ландшафту города. Экспозиция 
«Наука в большом городе» 
расположилась на площадке 
кластера Л52 (ул. Бажова, 124а). 
Масштабный проект 
рассказывает о становлении 
Екатеринбурга (Свердловска) 
в качестве интеллиграда – города 
инженеров, конструкторов, 
ученых и студентов. 

Выставка представляет 
главные достижения людей на-
уки XX века. Среди персоналий: 
геолог Константин Матвеев, 
металлург Аким Головин, фи-
зики Сергей Вонсовский и Сер-
гей Сидоров, металловед Вис-
сарион Садовский, химик Иса-
ак Постовский, математик 
Николай Красовский и инже-
нер-конструктор Николай Се-
михатов, биолог Николай Ти-
мофеев-Ресовский, археолог 
Елизавета Берс. И это, конеч-
но, не весь список. 

Поскольку знаковых имен 
много, кураторы выставки 
структурировали материал по 
двум сторонам второго этажа, 
условно разделив его на «пра-
вополушарную» и «левополу-

шарную» половину. Все верно, 
по аналогии с устройством го-
ловного мозга. 

– Мы поделили ученых, на-
учные феномены и направле-
ния так, что по левую сторону 
находятся залы, посвященные 
тем, кто отвечает на запросы 
фундаментального порядка, 
то есть на вызовы государства. 
Это такие науки, как геология, 
металлургия, химия, физика, 
атомный проект, конструктор-
ские бюро Уралмаша и Хим-
маша, математика и приборо-
строение, – поясняет Светла-
на Булатова, заместитель ди-
ректора Музея истории Екате-
ринбурга по проектной и на-
учно-исследовательской дея-
тельности. – А правая полови-

на – это, скажем условно, сво-
бодные науки – сейсмика, фе-
нология, археология, астроно-
мия, радиобиология и так да-
лее. И именно по эту сторону у 
нас представлно сразу несколь-
ко женщин-ученых. 

Любопытно, что для за-
лов по правой стороне созда-
тели экспозиции выбрали и 
несколько иную логику пода-
чи материала – значительную 
роль здесь отводят личным 
взаимоотношениям,  истории 
семей на фоне драматических 
событий в стране и в мире. 

Чего только стоит судьба 
Зинаиды Архаровой (именно 
с нее нужно начинать осмотр 
правой половины выставки) – 
первой русской женщины-сей-

смолога. Ее отправили в Ека-
теринбург в 1913 году на соз-
даваемую сейсмо-метеостан-
цию, чтобы она вела наблюде-
ния и заведовала лаборатори-
ей. А уже через год, 17 августа 
1914 года, в нашей области слу-
чилось мощное землятресение 
в 7 баллов. На самом деле боль-
шая удача для сейсмолога в на-
шей местности, но потом мно-
гие скажут, что это была пред-
теча будущих громовых раска-
тов истории... 

Экспозиция будет работать 
на протяжении года. Подроб-
нее о проекте «Наука в боль-
шом городе» читайте в бли-
жайших номерах «ОГ».

Евгений
КУЙВАШЕВ,
губернатор 
Свердловской области

Наша стратегия – системное и комплексное 
укрепление связки «образование – наука – 
производство». Это позволяет синхронизировать 
программы развития, готовить востребованных 
на рынке труда специалистов и внедрять 
передовые разработки именно в тех отраслях, 
которые больше всего нуждаются в прорывных 
проектах.

Владимир 
ПУТИН,
Президент России

Система высшего образования является нашим 
мощным интеллектуальным ресурсом. И потому 
важно, чтобы российские вузы укрепляли свой 
научный потенциал, становились современными 
центрами проведения фундаментальных 
и прикладных исследований, разработки 
прорывных технологий.

на совещании «Российское образование 
в глобальном пространстве»

из обращения к Российскому союзу ректоров

С 1970-х годов свердловские ученые 
начали работать над моделью 
сердечной мышцы, в результате создав 
целую региональную научную школу 
физиологии, биомеханики и биофизики 
миокарда. На снимке – установка, 
на которой проверялась гипотеза 
исходной неоднородности миокарда П
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Диагностика –  
не из пушки по воробьям
Молодые ученые изучают генные «поломки» 

для прицельного лечения лейкозов у детей

Одна из научных молодежных лабораторий Уральского 
государственного медицинского университета работает на базе 
Центра детской онкологии Областной детской клинической 
больницы (ОДКБ) в Екатеринбурге. Ученые занимаются выявлением 
генетических особенностей онкогематологических заболеваний, 
исследованием их влияния на течение болезни и вероятность 
рецидива. Эти знания помогут добиться более точной диагностики 
и повысить эффективность лечения острого лимфобластного 
лейкоза (ОЛЛ) у детей.

– Наша работа посвящается более детальному исследованию этой 
популяции пациентов с ОЛЛ, – рассказывает руководитель научной 
молодежной лаборатории глубокого молекулярного профилирования 
генетических детерминант онкогематологических заболеваний у детей 
с обоснованием мишеней для таргетной терапии УГМУ Жан Пермикин. 
– Это заболевание является достаточно неоднородным, его вызывают 
различные причины, чаще всего изменения в генах, их еще называют 
мутациями. И наша задача выявить эти генетические изменения, 
определить их влияние на тяжесть течения заболевания, повышение или 
снижение риска развития рецидива. 

 Молодежная лаборатория, куда помимо руководителя входят врач-
биохимик Татьяна Перевозова и два биолога – Татьяна Мухачева 
и Елена Четверикова, проводит свои исследования на базе лаборатории 
молекулярной биологии, иммунофенотипирования и патоморфологии 
ОДКБ, которой заведует доктор медицинских наук Григорий Цаур. 
Преимуществ симбиоза университетской и больничной лабораторий 
немало. Лаборатория онкоцентра ОДКБ входит во всероссийскую 
исследовательскую группу по изучению острого лимфобластного 
лейкоза у детей. Поэтому здесь проводят первичное обследование 
пациентов не только Свердловской, но и Тюменской, Оренбургской, 
Омской, Челябинской областей, Ханты-Мансийского автономного округа, 
Пермского и Красноярского краев, Республики Башкортостан и Удмуртской 
Республики.  

– В России всего две референтные лаборатории по диагностике 
ОЛЛ у детей, где проводится самая точная диагностика по верификации 
лейкозов, – говорит Григорий Цаур. – Одна – в свердловской ОДКБ, другая 
– в Москве, в Национальном медицинском исследовательском центре 
детской гематологии, онкологии и иммунологии имени Димы Рогачёва. 
На нашу лабораторию приходится около 20 процентов всех пациентов 
с лейкозами в масштабах страны – примерно 230 человек в год. А чем 
больше количество исследований, тем точнее выводы.

Свои исследования университетские ученые проводят 
на оборудовании больничной лаборатории, а дорогостоящие реактивы для 
самой передовой технологии выявления мутаций закупает университет. 
Без такого сотрудничества многие исследования не могли бы состояться.

– Если раньше мы проводили исследование трем-четырем пациентам 
одновременно на 10-15 мутаций, то данная технология позволяет 
одновременно выявлять тысячи различных мутаций в десятках и сотнях 
генов, связанных с ОЛЛ у детей, – говорит Жан Пермикин.

Уже получены первые результаты. В частности, молодые свердловские 
ученые первыми в России определили рациональность использования 
сочетания диагностических технологий, используемых при первичной 
диагностике ОЛЛ – проточной цитометрии и секвенирования нового 
поколения для выявления пациентов с новыми молекулярно-
генетическими подгруппами ОЛЛ – ETV6:: RUNX1 и  BCR:: ABL1 – подобные 
ОЛЛ. УГМУ уже подал заявку на выдачу патента на эту разработку.

– Последовательное выявление маркеров молекулярно-генетических 
поломок с помощью применения нескольких технологий позволяет вести 
диагностику – уже не из пушки по воробьям, а предельно точно. А также 
использовать самую передовую таргетную терапию, препараты которой 
точечно воздействуют на раковые клетки, – подчеркивает Григорий 
Цаур. – Нескольким маленьким пациентам мы уже поставили диагноз 
с помощью этой технологии, затем им провели лечение. 

Татьяна БУРОВА

Жан Пермикин признается, что его с юности интересовали 
биологические механизмы, которые действуют в человеческом теле, 
поэтому он всегда хотел заниматься исследовательской работой
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Ставка  
на прикладную науку
Университет намерен стать драйвером инновационного  

развития медицины

Иван Гордиенко убежден, что успех в науке зависит от людей, у которых 
совпадают интересы и которые имеют опыт исследовательской работы
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Татьяна БУРОВА

Наше время ставит 
амбициозные задачи перед 
высшим образованием. 
От вузов ждут 
не только подготовки 
квалифицированных 
кадров, но и участия 
в научных разработках для 
нужд отраслей экономики. 
С этой целью по поручению 
Президента России Владимира 
ПУТИНА российским 
правительством реализуется 
программа «Приоритет- 2030», 
которая призвана вывести 
университеты в число лидеров 
инновационного развития в 
регионах. В качестве кандидата 
в программе участвует 
Уральский государственный 
медицинский университет. 
О том, как продвигается 
трансформация 
вуза из отраслевого 
в исследовательский, какие 
разработки им ведутся, 
как вовлекаются в научную 
работу студенты, рассказал 
«Областной газете» проректор 
по научно-исследовательской 
и клинической работе УГМУ, 
кандидат медицинских наук 
Иван ГОРДИЕНКО.

– С 2021 года Уральский го
сударственный медицинский 
университет на правах кандида
та участвует в федеральной про
грамме «Приоритет–2030», ко
ординатором которой является 
Министерство науки и высше
го образования Российской Фе
дерации. Мы разработали стра
тегическую модель развития и 
трансформации вуза из отрас
левого в исследовательский ме
дицинский университет, перво
очередной задачей которого 
помимо подготовки кадров бу
дет создание и внедрение но
вых продуктов для здравоохра
нения. 

Работы ведутся в трех основ
ных направлениях. Первое  – 
реинжиниринг медицинско
го оборудования; второе – раз
работка новых материалов для 
травматологии и хирургии; тре
тье – разработка лекарственных 
препаратов, точнее – молекул 
для их изготовления.

В перспективе до 2030 года 
мы планируем развивать еще 
два актуальных направления: 
это ядерная медицина и гене
тика. Сейчас ведется подготови
тельная работа для их реализа
ции. Буквально в прошлом го
ду мы аккредитовали програм
му ординатуры по медицин
ской генетике, начали готовить 
кадры для этой отрасли здраво
охранения и науки, в том числе 
для нашего университета и дру
гих вузов.

– Перечисленные вами про-
екты вряд ли возможно реали-
зовать в одиночку. Удается най-

ти партнеров среди предприя-
тий, отраслевых и академиче-
ских вузов?

– С нашими партнерами мы 
в основном работаем в рамках 
консорциумов. Вопервых,  это – 
Уральский межрегиональный 
научнообразовательный центр 
мирового уровня (УМНОЦ), в ко
торый входят другие универси
теты, а также научные органи
зации и промышленные пред
приятия.

Помимо этого, у нас есть 
Уральский консорциум био
медицины, фармации и меди
цинской инженерии, в который 
входят 16 организаций, девять 
из которых – институты Ураль
ского отделения Российской ака
демии наук.

Третий консорциум – с Том
ским государственным универ
ситетом, Сибирским и Тюмен
ским государственными меди
цинскими университетами. Мы 
совместно ведем разработку но
вых материалов для замещения 
костных и мягкотканных де
фектов. Мы исследуем матери
алы, в частности, никелид тита
на с добавлением серебра, ли
шенный аллергенных свойств. 
Они будут использоваться для 
изготовления имплантов, спиц, 
пластин, винтов для лечения пе
реломов, металлотрикотажной 
сетки для хирургии грыж. 

Помимо этого, совместно 
с нашими индустриальными 
партнерами – Уральским опти
комеханическим и Уральским 
приборостроительным завода
ми мы занимаемся разработкой 
и реинжинирингом анестезио
логического оборудования, ап
паратов ИВЛ для стационарно
го и домашнего использования, 
пульсоксиметров, станций мо
ниторинга отделений реанима
ции и другой аппаратуры.

С несколькими фарм
предприятиями, главным обра
зом с заводом «Медсинтез», наш 
университет проводит клини
ческие исследования по оценке 
эффективности и безопасности 
противовирусных препаратов.

– Научные исследования 
требуют финансовых вложе-
ний. Как обстоит с этим дело?

– Исследования финанси
руются из разных источников. 
Какието – из внебюджетных 
средств вуза, если ректорат счи
тает данные направления пер
спективными для внедрения в 
практику. Какието – извне. Уни
верситету было одобрено фи
нансирование из федерального 
бюджета двух исследований ма
териалов из керамики в рамках 
государственного задания. Как 
кандидату программы «Прио
ритет–2030» нам было выделено 
финансирование для трех мо
лодежных лабораторий – по 15 
млн рублей в год каждой. Кроме 
того, ежегодно пятьшесть заявок 
сотрудников УГМУ выигрывают 
конкурсы Фонда содействия ин
новациям (ФСИ). Наш аспирант 
Наталья Савченко сначала вы
играла грант «Умник», затем – 
грант программы «Старт» ФСИ в 
размере уже трех миллионов ру
блей на разработку мобильного 
приложения для сопровождения 
детей с диагнозом ВИЧ, страдаю
щих дерматозами. 

– Есть ли у современных сту-
дентов желание заниматься на-
укой?

– Да. И в университете вы
строена система вовлечения 
молодежи в научную деятель
ность. Головным звеном являет
ся научное общество молодых 
ученых и студентов – НОМУС, 
курирующее студенческие на
учные общества, которые дей
ствуют при каждой из 57 ка
федр. 

Предусмотрен грант Уче
ного совета для перспектив
ных идей студентов, молодых 
ученых.  Мы также стараемся 
учить студентов технологиче
скому предпринимательству. 
Совместно с УрФУ в этом году 
мы уже обучили 258 студентов.

Полную версию читайте  
на сайте облгазета. рф
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УрФУ подтверждает 
звание главного научного 
центра региона
Добиться серьезных прорывов позволило участие вуза в программе «Приоритет–2030»
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В начале декабря в Москве 
пройдет подведение 
итогов работы российских 
университетов в рамках 
программы «Приоритет–2030». 
В ходе защиты вузы-участники 
программы представят 
отчеты о реализации 
своих стратегических 
проектов за 2022-2023 годы. 
Решение о статусе вузов 
и их дальнейшем участии в 
программе «Приоритет–2030» 
примет комиссия 
Минобрнауки России. В числе 
участников программы – 
УрФУ, один из ведущих вузов 
России и крупнейший научно-
образовательный центр 
Уральского федерального 
округа. В этом материале мы 
расскажем о развитии ряда 
стратегических проектов вуза 
и о том, как они способны 
решить актуальные научно-
технологические задачи 
России.

Стратегический проект 
«Дизайн и технологии 
функциональных 
материалов и систем

Стратегический проект на-
правлен на разработку техно-
логий создания перспективных 
фармакологически активных 
соединений, функциональных 
органических и гибридных ма-
териалов с выходом на высоко-
технологичные продукты, а так-
же подготовку высококвалифи-
цированных кадров для науки и 
промышленности. 

«Для достижения поставлен-
ных целей на предыдущих эта-
пах был получен научный задел 
по проекту, который позволил в 
2023 году получить научно-тех-
нологические результаты, на-
правленные на обеспечение 
технологического суверените-
та России, – говорит руководи-
тель проекта Михаил Варак-
син. – Совместно с нашими ака-
демическими и индустриаль-
ными парт нерами мы провели 
синтез широкого спектра но-
вых перспективных малых мо-
лекул азагетероциклического 
ряда, выполнили комплексные 
исследования по оценке токсич-
ности, специфической активно-
сти и механизма действия раз-
рабатываемых молекул на кле-
точных линиях (in vitro) и жи-
вотных моделях (in vivo). Цель – 
создание перспективных кан-
дидатов в лекарственные сред-
ства в отношении метаболиче-
ских, инфекционных и сердеч-
но-сосудистых заболеваний». 

В результате работы кон-
сорциумов удалось продви-

нуться в решении комплекс-
ных задач полного цикла по 
разработке фармакологиче-
ски активных малых моле-
кул для профилактики и тера-
пии социально значимых за-
болеваний, а также кадрового 
обеспечения научной сферы, 
высокотехнологичных отрас-
лей фарм промышленности и 
практического здравоохране-
ния. Созданы перспективные 
кандидаты в отечественные хи-
мико-фармацевтические пре-
параты, предназначенные для 
профилактики и терапии са-
харного диабета 2-го типа и ви-
русных инфекций, разработа-
ны оригинальные технологии 
их синтеза. Данная работа на-
правлена на обеспечение ле-
карственной безопасности Рос-
сийской Федерации, локализа-

цию производства лекарствен-
ных средств на отечественных 
фармпредприятиях.

Стратегический проект 
«Материалы и технологии 
для водородной и ядерной 
энергетики»

Главная цель – обеспечение 
лидерства в области создания 
материалов и технологий для 
водородной, возобновляемой и 
ядерной энергетики. 

«Результаты работ про-
шлых лет нам удалось объе-
динить в одном изделии, ко-
торое мы называем стек, – от-
мечает руководитель проек-
та Юрий Зайков. – Оно являет-
ся электрохимическим устрой-
ством для получения водорода, 
но может также использовать-

ся в качестве топливного эле-
мента и для утилизации СО

2
 и 

дымовых газов. Стек представ-
ляет собой многослойную кон-
струкцию, в которой основой 
для нанесения всех последую-
щих слоев служит несущий ке-
рамико-металлический мате-
риал. При работе над проек-
том разработаны уникальные 
технологии получения высо-
кочистых оксидных порошков 
из отечественного сырья для 
создания электрохимических 
устройств, а также других прак-
тических применений (меди-
цина, промышленность и др.)». 

В настоящее время все ком-
поненты стека изготавлива-
ются из отечественных мате-
риалов. Несомненным успе-
хом данного проекта является 
создание биполярной метал-

лической пластины материа-
ла (интерконнектора) с высо-
кими эксплуатационными ха-
рактеристиками (электропро-
водность и коррозионная стой-
кость), а также создание стекло-
герметика. 

Стратегический проект 
«Благополучие человека 
в условиях цифровой 
трансформации»

Цель: системная интегра-
ция научных, технических и 
образовательных ресурсов 
 УрФУ и партнеров для проведе-
ния фундаментальных и при-
кладных исследований психо-
логического и социально-эко-
номического благополучия че-
ловека в условиях цифровой 
трансформации общества.

Проект направлен на ком-
плексное междисциплинарное 
исследование феномена бла-
гополучия человека как одного 
из основных индикаторов ста-
бильности и развития социума. 
Важной особенностью проекта 
является его междисциплинар-
ный характер, благодаря кото-
рому появляется возможность 
проведения исследования бла-
гополучия «полного цикла»: от 
изучения роли нематериально-
го наследия и социально-эко-
номических факторов до ана-
лиза психологического и эмо-
ционального благополучия 
различных групп населения. 

«В рамках проекта ученые 
УрФУ провели анализ марке-
ров и уровня благополучия у 
различных возрастных групп 
современного российского об-
щества: школьников, студен-
тов, работающего населения и 
пожилых, – рассказывает ру-
ководитель проекта Эльвира 
Сыманюк. – Собраны уникаль-
ные датасеты по уровню субъ-
ективного благополучия на ос-
нове опроса около 30 тыс. че-
ловек (более 6 тыс. подростков, 
1  тыс. пожилых, а также 23,5 
тыс. представителей трудо-
способного населения  УрФО). 
На основе собранных данных 
получены результаты, кото-
рые позволяют реализовать 
конкретные решения, направ-
ленные на повышение субъ-
ективного благополучия раз-
личных категорий населения 
Уральского региона. Разрабо-
тан цифровой сервис по авто-
матической замене агрессоген-
ных, неполиткорректных но-
минаций, а также мобильное 
приложение для выявления 
рисков отклонения в развитии 
детей».

Виктор КОКШАРОВ,
ректор УрФУ

Финансовая поддержка в рамках программы «Приоритет–2030» очень помогает 

нам развиваться, становиться более конкурентоспособными и выполнять наши 

ключевые показатели. Мы выбрали для себя исследовательское направление, 

и университет продолжит развиваться как один из самых мощных научно-

технологических центров страны. Технологические решения высокого уровня 

готовности и технологии мирового уровня – то, 

что востребовано сегодня предприятиями страны – 

будут создаваться и внедряться на производстве. 

Выполнение наших стратегических проектов должно 

привести к выходу на рынок ряда новых прорывных 

технологий и устройств.



ЕКАТЕРИНБУРГ – 300: НАУКА
СУББОТА, 18 НОЯБРЯ / 2023

тематические полосы

VI

Приближают лесные дали
Ученые-лесоводы разрабатывают разные способы рекультивации земель 

На полигонах ученые ведут поиск растений, которые подходят  
для рекультивации гранитных и глиняных карьеров, отвалов
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Патентованное удобрение
Ученые разработали технологию переработки отходов птицефабрик

Лабораторные методы помогают профессору Борису Дрикеру  
и его коллегам в разработке технологии переработки помета
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Татьяна БУРОВА

В Свердловской области 
с ее добывающей 
и перерабатывающей 
промышленностью остро 
стоит задача восстановления 
нарушенных земель. 
Разработкой прогрессивных 
технологий рекультивации, 
внедрение которых позволит 
улучшить экологическую 
обстановку на территории 
нашего и соседних регионов, 
занимаются ученые 
Уральского государственного 
лесотехнического 
университета (УГЛТУ).  

Карьеры от добычи полез-
ных руд и камня, отвалы от их 
переработки копятся на Сред-
нем Урале со времен Демидо-
вых. Часть из них зарастает 
травой, кустарником и дере-
вьями естественным образом, 
но происходит это крайне 
медленно. Ускорить процесс 
призвана искусственная ре-
культивация. Она позволяет 
не только облагородить ланд-
шафт, но и предотвратить по-
падание в атмосферу вредных 
веществ – пыли, тяжелых ме-
таллов.

– Основной объем площа-
дей для добычи полезных иско-
паемых, щебня, прокладки га-
зо- и нефтепроводов мы берем 
из лесного фонда, – говорит за-
ведующий кафедрой лесовод-
ства УГЛТУ, доктор сельскохо-

зяйственных наук, профессор 
Сергей Залесов. – И наша зада-
ча – вернуть этим землям перво-
начальный вид. Решением этой 
проблемы наш вуз занимается 
много лет. Многое уже сделано 
нашими предшественниками и 
нами, но многое еще предстоит 
сделать.

По словам профессора, 
успешно ведутся работы по ре-
культивации золоотвалов. Не-
давно завершены работы по 
изу чению эффективности ком-
плексной рекультивации карье-
ров, оставшихся от добычи гли-
ны. На их уступах высаживают 
деревья, а в самой нижней глу-
бокой части устраивают проти-
вопожарный водоем с площад-

кой для парковки спецтехники. 
Сочетание леса и пруда создает 
прекрасный ландшафт.

Наиболее эффективно, как 
подчеркивает Сергей Залесов, 
научные изыскания ведутся в со-
трудничестве с промышленны-
ми предприятиями. К примеру, 
уникальный научно-исследо-
вательский полигон для разра-
ботки методик возрождения на-
рушенных земель создан в этом 
году на базе Исетского гранит-
ного карьера. Предприятие, ко-
торое ведет там заготовку щеб-
ня, не просто предоставило уче-
ным и студентам площадку, но 
и установило вагончик с мебе-
лью, где можно отдохнуть и пе-
реодеться, биотуалеты. Поса-

дочный материал предостави-
ли фирмы, занимающиеся его 
выращиванием и имеющие тес-
ные контакты с УГЛТУ. 

– Камень, где нет плодород-
ного слоя почвы, мы отсыпаем 
грунтом и высаживаем разные 
породы деревьев, – рассказыва-
ет Сергей Залесов. – Это дает нам 
возможность изучать как виды 
грунта, так и древесные поро-
ды, выявляя опытным путем те, 
что обладают наибольшей про-
изводительностью и устойчиво-
стью. Весной мы высадили ель, 
сосну с открытой и закрытой 
корневой системой, лиственни-
цу Сукачёва, а осенью уже полу-
чили первые результаты. В сред-
нем приживаемость составила 
98  процентов. Это очень хоро-
шие показатели, особенно если 
учитывать, что нынешний год 
был экстремально засушливым. 
По мере продвижения исследо-
вания, его результаты будут мас-
штабироваться на всю Сверд-
ловскую область и за ее преде-
лы.

Широкие перспективы и у 
другой разработки кафедры ле-
соводства УГЛТУ. Она направле-
на на рекультивацию земель в 
местах прокладки нефте- и газо-
проводов. Сейчас экспорт угле-
водородов разворачивается на 
восток, в этом направлении тя-
нутся новые линии, а значит, ве-
дется рубка леса.

– В большинстве своем мест-
ность там заболоченная и дре-
весина не очень хорошая, – го-

ворит Сергей Залесов, – часто 
не годится даже на дрова, к то-
му же плечо вывозки составляет 
500 км, это экономически невы-
годно. Поэтому применяется два 
вида утилизации порубочных 
остатков – измельчение в щепу 
и сжигание. Пни выкорчевыва-
ют и либо тоже сжигают, либо 
просто складывают в кучи. Оба 
способа наносят вред природе.

Методика, которую разра-
ботали Сергей Залесов с колле-
гами, предельно проста. Они 
предлагают прокладывать па-
раллельно нефте- или газопро-
воду траншею, складывать туда 
древесные отходы, пересыпать 
вынутым грунтом и утрамбовы-
вать. Так будет создана дорога, 
необходимая для обслуживания 
топливной артерии. 

– Одновременно методи-
ка направлена на решение про-
блемы глобального изменения 
климата, – уточняет Сергей За-
лесов.  – В пнях, в ветках, во всех 
древесных остатках сконцен-
трирован углерод, который де-
ревья на протяжении десятиле-
тий усваивали в процессе фо-
тосинтеза. В процессе сжигания, 
гниения на открытом воздухе 
он пойдет в атмосферу. Если же 
отходы складировать под зем-
лей, углерод будет запечатан.

Сейчас УГЛТУ занимается 
включением методики в нор-
мативные документы. Как толь-
ко это произойдет, можно будет 
внедрять ее на практике. 

Татьяна БУРОВА

Ежегодно свердловские 
предприятия птицеводства 
производят около 300 тысяч 
тонн помета, который 
относится к отходам 
негативного воздействия на 
окружающую среду и требует 
особых условий хранения 
и утилизации. Ученые 
Уральского государственного 
лесотехнического 
университета (УГЛТУ) 
разработали и запатентовали 
способ переработки помета 
в удобрения. 

По словам профессора кафе-
дры физико-химической техно-
логии защиты биосферы  УГЛТУ, 
доктора технических наук Бо-
риса Дрикера, на сегодняшний 
день закон позволяет птицевод-
ческим предприятиям складиро-
вать помет в течение 11 месяцев 
на специальных площадках, за-
тем его следует утилизировать. 
Делается это самым примитив-
ным образом: перепревший на 
воздухе помет вывозят на сель-
хозугодья и запахивают. Одна-
ко при таком виде удобрения по-
чвы нарушаются нормы приро-

доохранного, санитарного и ве-
теринарного законодательства. 

– Помет насыщен антибио-
тиками, гельминтами, личинка-
ми насекомых, семенами трав, 
которые содержались в птичьих 
кормах, а вот полезные микро-
организмы, которые необходи-
мы для ферментации в нем от-
сутствуют, – говорит Борис Дри-
кер. – Поэтому использование 
его для удобрения почвы без пе-
реработки грозит гельминтоза-
ми животным и людям, а также 
заражением сельхозугодий сор-
няками. 

Но и допустить, чтобы до-
бро пропадало, ученые УГЛТУ 
сочли неправильным и заня-
лись разработкой технологии 
превращения помета в удобре-
ние – безопасное и полезное, в 
почвогрунт, а также в кормовые 
добавки. В течение года профес-
сора Борис Дрикер и Инна Пер-
вова, доценты Валерий Фомин 
и Наталья Марина, а также Та-
тьяна Панова и Лев Старыгин 
участвовали в исследованиях на 
различных его стадиях. И доби-
лись результата. 

Борис Дрикер ставит на стол 
в кабинете пластиковые коро-
бочки, наполненные чем-то чер-

ным и светлым. Снимает крыш-
ки и предлагает потрогать суб-
станции. Черная на ощупь на-
поминает землю – она влажная 
и пластичная, светлая – сухая 
и рассыпчатая, пахнет зерном. 
Это образцы удобрения, грунта 
и кормовых добавок, получен-
ных из птичьего помета.

– В основу переработки по-
ложен метод аэробной твер-
дофазной ферментации отхо-

дов животноводства, – объясня-
ет Борис Дрикер. – Мы с коллега-
ми его существенно доработали 
(один патент уже получен, наде-
емся еще на два), что позволи-
ло получить органические, ор-
ганоминеральные удобрения и 
повторно использовать парога-
зовую смесь, которая выделяет-
ся в процессе компостирования. 
Внедрение данной технологии 
в производство позволит повы-

сить урожайность в растение-
водстве и существенно снизить 
выбросы в атмосферу загрязня-
ющих веществ и парниковых га-
зов. 

Сама установка предель-
но проста. Она состоит из энер-
гетического модуля, смесите-
ля компонентов, биореактора и 
модуля рекуперации парогазо-
вой смеси. Высокая температу-
ра, создаваемая внутри бункера, 
способствует уничтожению па-
тогенной микрофлоры. 

Чтобы соблюсти объектив-
ность, контроль качества гото-
вой продукции был проведен 
независимыми испытательны-
ми центрами – Свердловской 
областной ветеринарной лабо-
раторией и агрохимцентром 
«Свердловский». Согласно их за-
ключению, все параметры соот-
ветствуют ГОСТам.

Внедрение недорогой, на-
дежной технологии, по мне-
нию ее разработчиков, позво-
лит птицеводческим предпри-
ятиям не только избавиться от 
необходимости содержать пло-
щадки для накопления отхо-
дов, но и извлечь из них дохо-
ды. 
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Наша первая тонна золота
Компания «Краснотурьинск-Полиметалл» совершила технологический прорыв
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Юлия БАБУШКИНА 

Компания «Краснотурьинск-
Полиметалл» – одна 
из ведущих на севере 
Свердловской области – 
выпустила первую тонну 
золота в концентрате 
и отправила потребителям 
в Хабаровский край. Это 
стало возможным благодаря 
новой обогатительной 
фабрике, которую компания 
открыла в июле текущего 
года при участии губернатора 
Евгения КУЙВАШЕВА и ввела 
в эксплуатацию всего за четыре 
месяца.

Рабочие места  
и инвестиции

К запуску современной обо-
гатительной фабрики мощ-
ностью 450 тысяч тонн руды 
ежегодно предприятие шло с 
2020 года. Ни ковидные ограни-
чения, ни санкционное давле-
ние не стали причиной для пе-
ресмотра предприятием сво-
их планов. Фабрика была по-
строена и запущена в кратчай-
шие сроки, здесь было создано 
350 рабочих мест.  Общий объем 
инвестиций в проект превысил 
семь миллиардов рублей. 

Сегодня на фабрике пере-
рабатывают золотоносную ру-
ду с месторождения Пещер-
ное, расположенного в десяти 
километрах от Краснотурьин-
ска. Чтобы сделать производ-
ственный процесс более бы-
стрым и эффективным, руко-
водство компании протянуло 
железнодорожную ветку от ме-
сторождения на предприятие и 
построило железнодорожную 
станцию. 

– Фабрика открылась в июле, 
а уже в ноябре выпустила пер-
вую тонну золота в концентра-
те. То есть за четыре месяца бы-
ло отлажено все оборудова-
ние, выстроена производствен-
ная цепочка, сформировался 
коллектив, – отмечает управ-
ляющий директор ООО «Крас-
нотурьинск-Полиметалл» Ан-
дрей Лисицын. – На сегодняш-
ний день мы уже переработали 
150 тысяч тонн руды, из которой 
произведено 15 тысяч тонн кон-
центрата драгоценных метал-
лов. И это только начало. 

– Новый объект полностью 
«увязан» с действующим про-
изводством, вышел на проект-
ную мощность. Коллектив мо-
лодой, но высококвалифици-
рованный и искренне болею-
щий за дело. Фабрика, можно 
сказать, вступила в совершен-
нолетний возраст и доказыва-
ет свою результативность, – до-
бавляет директор уральского 
филиала АО  «Полиметалл УК»  
Андрей Новиков. 

Четкий контроль качества

На фабрике руда перераба-
тывается с помощью техноло-
гии флотационного и грави-
тационного обогащения. Хво-
сты флотации – руды с недоиз-
влеченными драгметаллами – 

отправляются в фильтрацион-
ный корпус соседнего предпри-
ятия – компании «Золото Север-
ного Урала». Здесь они проходят 
дополнительную переработку и 
утилизируются методом полу-
сухого складирования. 

Работая в связке, «Красно-
турьинск-Полиметалл» и «Зо-
лото Северного Урала» фактиче-
ски образуют промышленный 
хаб с широкими технологиче-
скими возможностями по пере-
работке руды разного минера-
логического состава. 

– Свою работу выполняем 
качественно, за процессом пере-
работки следим каждый час – бе-
рем необходимые пробы и дела-
ем анализы. Наше предприятие 
прошло непростой путь, чтобы 
получить то, что есть сейчас. Мы 
с честью выдержали испытания 
и можем гордиться результатом, 
– говорит начальник лабора-

тории компании «Краснотурь-
инск-Полиметалл» Ольга Чере-
пенина. 

К слову, четвертого ноября, в 
День народного единства, 15 со-
трудников предприятия были 
отмечены грамотами и благо-
дарственными письмами раз-
ных уровней за добросовестный 
труд. Один из награжденных – 
аппаратчик-гидрометаллург 
Игорь Червинский поделился 
своими эмоциями:

– Приятно осознавать свой 
вклад в общее дело, в резуль-
тате которого появилась пер-
вая тонна золота в концентра-
те. Осуществить это за такой 
короткий срок казалось нере-
альным, но грамотная страте-
гия руководства и слаженность 
коллектива помогли добить-
ся цели. Очень рад ощущать 
сопричастность к большому и 
нужному делу. 

Плюсы северным городам

Значимость нового произ-
водства для экономики Красно-
турьинска трудно переоценить, 
подчеркивает глава муниципа-
литета Александр Устинов:

– Компания «Полиметалл»  – 
наш давний стратегический 
парт нер и надежный друг. За по-
следние несколько лет она вло-
жила в социальное развитие го-
рода более 330 млн рублей. От-
крытая нынче обогатительная 
фабрика – это новые рабочие ме-
ста и самая высокая в округе за-
работная плата. Соответственно, 
это увеличение налогооблагае-
мой базы и новые социальные 
инвестиции в муниципалитет. 
Кроме того, молодежь здесь име-
ет прекрасные перспективы, что 
не может не радовать. 

Экономический эффект от 
запуска нового производства в 

ближайшее время ощутят еще 
два северных города – Карпинск 
и Ивдель. Компания «Полиме-
талл» помимо краснотурьин-
ского золотоносного место-
рождения уже начала поэтап-
но осваивать Галкинское место-
рождение медно-цинковых руд 
рядом с Карпинском и планиру-
ет выйти на ивдельские место-
рождения. 

– Северные муниципали-
теты, безусловно, заинтере-
сованы в развитии такого ро-
да производств. Создание ра-
бочих мест, социальные гаран-
тии сотрудникам и стабильные 
налоговые отчисления в бюд-
жет способствуют дальнейше-
му развитию территорий, – го-
ворит глава Карпинска Андрей 
Клопов. 

В 2024 году у компании 
«Краснотурьинск-Полиметалл» 
большие планы – она намерена 
запустить вторую очередь обо-
гатительной фабрики. В резуль-
тате будет создано еще 150 но-
вых рабочих мест. 

– Строительство второй пу-
сковой очереди уже идет. Она 
позволит увеличить количе-
ство флотационных машин – 
нашего основного оборудова-
ния. В ближайшей перспективе 
кроме концентратов драгоцен-
ных металлов компания нач-
нет производить концентра-
ты цветных металлов – меди и 
цинка. Это большая производ-
ственная задача, которую мы 
обязательно решим, – сказал 
управляющий директор ООО 
«Краснотурьинск-Полиметалл» 
Андрей Лисицын.

Коллектив компании дружно отметил выпуск первой тонны золота и сделал фото на память

Казалось бы, небольшой мешок, но сколько труда вложено, чтобы его получить...
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В Нижнем Тагиле пройдут международные соревнования 

по прыжкам на лыжах с трамплина

Данил ПАЛИВОДА

Свердловская область уже 
традиционно примет крупные 
международные соревнования 
по прыжкам на лыжах 
с трамплина. С 8 по 10 декабря 
в Нижнем Тагиле пройдет 
Кубок «Металлинвест».

Нижнетагильский комплекс 
трамплинов «Аист» – один из 
лучших в стране, и он часто ста-
новится местом проведения 
крупных соревнований как по 
прыжкам на лыжах с трамплина, 
так и по лыжному двоеборью. В 
том числе Нижний Тагил был од-
ним из городов, в котором прохо-
дили этапы Кубка мира.

В этом году «Аист» станет ме-
стом старта сезона для летаю-
щих лыжников. 29 ноября на 
комплексе стартует Кубок Рос-
сии – открытие зимнего спортив-

ного сезона. А с 8 по 10 декабря в 
Нижний Тагил при едут силь-
нейшие спортсмены России. На 
Кубке «Металлинвест» будет об-
ширная география участников 
– Москва, Московская область, 
Санкт-Петербург, Республика Ка-
релия, Нижегородская область, 
Пермский край, Сахалинская 
область, Магаданская область, 
Краснодарский край, Краснояр-
ский край, Республика Башкор-
тостан и, конечно, Свердловская 
область. Кроме того, свои коман-
ды выставят сборные Белорус-
сии и Казахстана.

В соревнованиях примут уча-
стие серебряные призеры Олим-
пийских игр 2022 в Пекине – Ев-
гений Климов и Данил Садреев, 
а также другие именитые отече-
ственные спортсмены. Сборная 
Свердловской области также бу-
дет представлена конкурентным 
составом. На домашних трамп-

линах выступят Илья Маньков 
и Михаил Пуртов – молодые та-
гильчане, которые уже не раз до-
казывали свою состоятельность 
на российских и международных 
стартах. Например, на летнем 
чемпионате России, который 
прошел в сентябре, Илья Мань-
ков занял второе место в индиви-
дуальных соревнованиях, а муж-
ская сборная региона завоевала 
золото в командном турнире.

Ну а в женских соревновани-
ях Свердловскую область пред-
ставит лучшая на данный мо-
мент спортсменка страны – та-
гильчанка Кристина Прокопье-
ва. На все том же летнем чемпи-
онате России Кристина стала аб-
солютной чемпионкой, выиграв 
индивидуальные соревнования 
на обоих трамплинах. Поэтому 
местным зрителям точно будет 
за кого поболеть.

«СКА-Уральский трубник» меняет «место жительства»
К счастью, ненадолго

Владимир ВАСИЛЬЕВ

Открытие сезона по хоккею 
с мячом в Свердловской 
области откладывается. 
Матчи чемпионата России, 
которые должны были 
состояться в Первоуральске 
в ближайшие воскресенье 
и среду (19 и 22 ноября), 
перенесены в Ульяновск – 
на стадионе «Уральский 
трубник» из-за теплой погоды 
нет льда.

XXXII чемпионат России по 
хоккею с мячом стартовал 6 но-
ября. Первоуральский клуб, ко-
торый с этого сезона называется 
«СКА-Уральский трубник», свой 
первый матч провел через шесть 
дней – 12 ноября. В Ульяновске, 
где имеется искусственный лед, 
«скауты» уступили местной «Вол-
ге» со счетом 2:7.

Через три дня первоураль-
цы должны были играть в Ниж-
нем Новгороде со «Стартом», од-
нако на родине Максима Горь-

кого льда сейчас тоже нет. По-
этому матч перенесли в Улья-
новск. «СКА-Уральский трубник» 
вновь проиграл, но уже в упор-
ной борьбе – 2:3. Решающий мяч 
номинальные хозяева забили за 
7 минут до финального свистка.

Затем, согласно календарю 
соревнований, «скауты» долж-
ны были сыграть две встречи на 
своем льду: в воскресенье про-
тив абаканских «Саян» и в среду – 
против новосибирского «Сиб-
сельмаша». Однако провести эти 

встречи в Первоуральске сейчас 
невозможно: поля с искусствен-
ным льдом в городе нет, а есте-
ственный лед сделать невозмож-
но – температура стоит плюсо-
вая, и вода просто не замерзает.

В соответствии с регламентом 
чемпионата матчи в таких случа-
ях переносятся на резервный ста-
дион, который каждый клуб вы-
бирает себе перед началом сезо-
на. Первоуральцы в качестве та-
кового выбрали «Волга-Спорт- 
Арену» в Ульяновске. Таким об-

разом, «СКА-Уральский трубник» 
проведет в этом поволжском го-
роде сразу 4 матча.

Вся эта история еще раз под-
черкивает необходимость возве-
дения в Первоуральске стадиона 
с искусственным льдом. На этой 
неделе Заксобрание региона  при-
няло в первом чтении проект об-
ластного бюджета на 2024 год, где 
финансирование строительства 
соответствующей арены пропи-
сано отдельной строкой.

Вышитая карта Свердловской области 
украсила выставку в Ивдельском музее

В Ивдельском историко-этнографическом музее имени 
Ивана Евлампиевича УВАРОВА открылась выставка 
«Вышитая карта Свердловской области» в рамках Всероссийской 
акции «Вышитая карта России».

Ивдельчане приняли активное участие в изготовлении карты 
Свердловской области, поэтому Ивдель стал первым городом, где проходит 
выставка, которую в первый же день посетили более 40 человек. Среди них – 
глава Ивдельского городского округа Владимир Михель и председатель думы 
Татьяна Кузьмина.

Особенно гостей заинтересовала идея вышить карту Ивдельского 
городского округа из орнаментов, которые будут олицетворять проживающие 
в нем народности.

На ивдельской выставке сейчас можно увидеть две карты Свердловской 
области. Первую в 2022 году вышили три рукодельницы из Екатеринбурга 
и Шалинского городского округа – Ольга Симакова, Анастасия Коротаева
и Ольга Ворончихина. Композиция карты региона была создана в виде 
рукотворного полотенца, на канве которого вышит малый герб Свердловской 
области. В этом году над картой работала многочисленная команда, 
в том числе ивдельчане Алексей Варов, Надежда Алексеева и Наталья 
Добрынина. 

Напомним, Всероссийская акция «Вышитая карта России» – первый 
в истории Российской Федерации уникальный проект по созданию вышитой 

вручную карты страны, инициатором которого выступила Чувашская Республика. 
Во всех регионах вышивальщицы создали фрагменты своих субъектов, а затем 
чувашские мастера сшили их в единое полотно размером 7 на 3 метра.

Каждая область, республика, край представлены на карте уникальным 
узором с использованием оригинальных материалов: кожи, меха, янтаря, 
ракушек, бисера. В акции приняли участие около 200 мастеров, среди которых 
есть и мужчины, и семейные дуэты. Вес карты – 50 кг.

Надежда ВЕРШИНИНА 
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